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核心调查

中国创意产业
赶上西方还需20年
伍 木 本报记者 任明超

“中国创意产业才刚刚起步， 急需
进一步规范， 我感觉现在中国的创意设
计师们好像都只是为了赚钱， 只是设计
业主需要的东西， 而不是设计最好的东
西。” 被誉为国际设计领域 “奥斯卡 ”
的德国 IF设计大奖评选机构总裁沃格
曼， 在日前海口举行的海南国际创意港
开园仪式上向中国青年报记者说出了自

己的感受。
沃格曼认为， 中国从世界工厂向世

界创意的转变非常有意思， 且非常重
要， 因为创意设计是基于产业基础上
的， 中国目前已经具备了相当实力的产
业基础。

海口市市长冀文林表示， 21世纪后
兴起的创意产业， 以品牌创新、 产业带
动的独特优势， 已经上升为国家战略，
成为我国新一轮经济发展、 产业转型、
结构调整的核心助推器， 日益成为社会
发展的原动力。

“海南发展创意产业的基础与中国
内地还是有一定差异和优势的， 中国内
地的创意设计都是以制造业为出发点

的， 而海南则是以旅游业和热带农业为
出发点， 这也是海南国际创意港能在短
期内吸引50多家企业入驻的关键因素。”
沃格曼认为中国创意产业的发展潜力还

很大， IF将会考虑在海南创意产品体验
中心长期展览历届设计大赛获奖作品。

沃格曼向记者介绍， 西方创意设计
产业已经发展了近百年， 而中国才发展
了近十年， 中国创意产业要达到并超过
西方目前的基础和成就， 至少还需要20
年的时间。 他还非常认真地说： “这已
经是中国速度了， 很快了。”

香港生产力促进局高级总监葛明对

国内山寨品牌大行其道， 一些创意设计
公司为追求利益， 随意抄袭国际著名品
牌设计的不道德行为深恶痛绝， 他认为
创意产业发展的前提是规范市场、 保护
设计者的知识产权。 他说香港每年受理
的创意设计侵权案在200件以上。

为了充分保护创意设计者的知识产

权， 香港生产力促进局作为负责香港创
意产业的主管和推进机构， 专门成立了
快速行动中心。 葛明说， 香港作为自由
港， 每年都会有许多新品发布展示会，
我们在每个展览会现场设立一个快速行

动平台， 只要你发现参展商涉嫌抄袭并
掌握相关证据， 可马上到展会现场的快
速行动平台投诉， 经核实后工作人员会
立即联系海关等相关部门， 立即中止展
览并追究相关责任。

对于国内山寨设计产品泛滥的现

状， 摩托罗拉亚洲区前设计总监邱丰顺
认为， 国内山寨泛滥的原因主要是企业
对设计价值的认识不够， 他们只在乎产
品设计的外观而不重视设计的品质， 国
内创意设计公司的急速膨胀也正是为了

迎合企业的这一需求。
从事工业产品设计多年的邱丰顺认

为， 设计真正的价值在于它所形成的品
牌影响力。 企业要想在短时间内达到国
外同类设计的效果基本是不可能的， 创
意设计的品质是和设计所花费的时间和

费用成正比的 。 他说 ， 一个朋友为
NIKE设计了一款运动手表， 他花了8个
月和80万美元； 我们设计摩托罗拉手机
‘铭 ’ 系列时 ， 花了18个月和200万美
元。

虽然大家都知道投入与回报大部分

时候都是成正比的， 但庞大的设计开支
一开始就吓退了很多企业 。 邱丰顺觉
得， 这些都是眼前利益在作怪。 什么是
设计价值？ 国内很多企业还是没有弄清
楚， 缺乏长远规划意识和品牌意识是国
内一些企业的通病。

沃格曼告诉记者， 不论是哪一种设
计， 设计师都必须追求设计质量的最大
化， 设计师必须找到最好的解决方式，
竭力说服业者保持设计品质， 以求找到
设计成本和产业化的最佳平衡点， 而不
是为了赚钱一味地迎合业者， 这样才能
保持创意设计产业的良性发展。

“怎么让这个产业更健康的发展，
是在没有任何动作之前就应该考虑的，
而不是等这个产业无序发展后再去想

怎么治理。” 国际设计联合会主席李淳
寅认为， 创意需要执著和交流， 需要
本国文化同世界文化交融 。 韩国首尔
之所以能够成为世界创意设计之都 ，
引领亚洲创意设计潮流， 就是在于这个
城市在保留传统文化的同时不断融合世

界文化。
来自德国慕尼黑设计中心的克劳斯

认为 ， 创意设计在追求经济利益的同
时， 应该着力改善社区的功能及服务，
考虑设计对社会的贡献， 设计应成为推
动城市社区发展的润滑剂。 她说慕尼黑
设计中心作为政府出资的机构， 所有设
计首先都要考虑的是提高设计产品质

量， 如何来服务地区开发， 为当地的可
持续发展提供更多的解决方案。

“我不知道， 以前每年具体有多少
人来海南旅游， 这几年又有多少人来海
南， 但我相信这一定是一个还在不断增
长的大数字 。 这就要求我们不得不考
虑， 如此大规模的游客所产生的巨大资
源和能源消耗。” 沃格曼认为， 海南旅
游创意设计不单是要考虑与旅游相关的

建筑、 产品、 线路的设计， 更重要的是
要考虑如何将创意设计与海洋 、 太阳
能、 风能等自然资源相结合。

上海馒头事件发人深思 管理动力缺乏是祸根

食品安全监管不能总是“马后炮”

本报记者 李松涛

餐桌上最普通的馒头终于成为有害食

品大家族中的新成员。
让无辜的馒头蒙羞的是上海盛禄食品

有限公司。
4月11日，该公司违规加工生产的馒头

被曝光。其违规行为至少有两条，一是在面
粉中非法添加山梨酸钾、色素、甜蜜素等食
品添加剂， 这些食品添加剂都是明令禁止
在馒头类产品中使用的。 二是将超过保质
期的馒头回收重新制作新馒头。

这些违规加工生产的馒头看起来与正

常生产的馒头并无区别， 堂而皇之地走进
数家大大小小的超市，而且卖得很好。

到目前为止， 还没有看到因使用这些
违规加工生产的馒头而致病的事件发生。
然而，对馒头的恐慌正在形成。

有网友表示， 自己几乎每天晚上都要
食用这种馒头，看到这样的新闻，这位网友
很担心自己正在慢性中毒。

安全屏障屡屡被突破

4月12日，上海成立由市政府领导为组
长，质量技术监督、工商、公安等相关部门

以及部分上海市人大代表、 政协委员组成
的联合调查组。

上海市委副书记、市长韩正表示，将彻
查此案、 依法严惩， 彻查过程将向社会公
开，查到哪里公布到哪里。

联合调查组当天公布的调查结果显

示， 上海盛禄食品有限公司分公司在馒头
生产过程中存在虚假标注生产日期、 将过
期馒头重新用于原料再生产、 违法添加色
素等行为。

目前， 上海盛禄食品有限公司分公司
已被责令停产整顿， 企业责任人被公安部
门采取临时控制措施。

上海质量技监部门对可疑原料和产品

进行了封存扣押， 对企业账册进行了登记
保存，并责令其召回问题产品。截至12日16
时，该公司生产的 1.6万个馒头被封存、下
架。

同一天， 国家质量监督检验检疫总局
也发布消息，要求上海市质监局严查严办，
坚决打击，绝不手软。

这么看， 政府部门的反应很迅速。 然
而，另一个疑问随之而来：监管部门为什么
没有先发现？监管为什么总是发生在事后？

还是要回到食品安全的监管流程上。
按照我国食品安全法， 对食品安全的

监管涉及卫生行政、农业行政、质量监督、
工商行政管理、食品药品监督管理等部门。
这些部门是按照从原材料到产品、市场、餐
桌的顺序进行分段监管。 从田间地头到餐

桌，每个阶段都有相应的监管部门把关，为
公众的食品安全构筑屏障。

然而，这个安全屏障却屡屡被突破。
在上海馒头事件中， 生产者上海盛禄

食品有限公司证照齐全，拥有卫生许可证、
工商执照， 其生产的馒头产品也都获得了
QS标志（质量合格标志）。

为何监管缺失并不鲜见

这是莫大的讽刺。
如果卫生行政部门看到该公司生产车

间污水横流， 工作人员没有穿戴统一的清
洁的工作衣帽，能否为其出具卫生许可证？

如果质检部门按照规定严格进行检查

检验，违规添加食品添加剂、回收过期产品
重新回炉后的产品能否获得QS标志？

如果工商部门能够严格流通中的检

查， 这些违规加工制成的馒头能否登上百
姓的餐桌？

很显然， 这些本该尽到的监管责任都
缺失了。 而这样的监管缺失并不鲜见。

记者曾随同国家某部委到地方进行食

品安全的调研， 所到之处都有两三个不同
部门陪同检查。

在一个城市， 记者所在的调查组推掉
该城市相关部门安排的检查点， 临时进入
路边一家中等规模的餐厅后厨。 当记者揭
开这家餐厅一口锅的锅盖时， 数只硕大的
蟑螂四散逃开。 然而，就是这家餐厅，收银
台后的墙上赫然贴着卫生检验合格的标

志。
在另一个城市， 一位食品安全监管工

作人员告诉记者， 曾经对某县的一种粉丝
产品生产进行检查， 检查的结果让她连续
三天都吃不下饭。 而该县的相关监管工作
人员却嘲笑她，这有什么稀奇的，当地就是
这么做粉丝的。

“我们当时都没有告诉媒体，不然得造
成多大负面影响？ ” 这位工作人员告诉记
者。

不能等到出了大事才来追究责任

在我国， 食品安全监管一直都是个麻
烦事。

在监管层面， 政府部门认为我国现阶
段正是食品安全事故的高发期， 因为公众
对食品安全的要求在不断提高。 各个监管
部门都抱怨不好管，因为从事食品生产、餐
饮的小商贩、小公司众多，监管难度太大。

然而，这并不能成为监管不力的借口。
在监管体系上，已经经历多次调整，形成如
今的多个监管部门分段监管的格局。 如果
分段监管的各监管部门都能够尽心尽责地

管好分管的那一段， 食品安全应该不再成
为问题。

“这么多年的经验证明，一个事情如果
一个部门管不了，多个部门必然也管不好。 ”
中国消费者协会副会长、中国人民大学商法
研究所所长刘俊海这样说，消除监管真空地
带、建立无缝对接的监管理念已经提了这么
多年，但在执行上依然不到位。

在刘俊海看来， 监管部门根本就没有
做到尽心尽责，总是事后监管、被动监管、
消极监管。总是在媒体曝光了之后、上级领
导做了批示之后才去监管、执法，反之就没
有动力去监管。

在此次上海馒头事件中， 违规加工生

产馒头的公司工作人员表示， 并非没有监
管，监管部门一个月会抽查一次。当监管部
门来检查的时候， 公司就把东西拿到办公
室给他们检查， 不让他们去车间，“他们一
来我们就把车间的门关上 ， 不让他们进
去。 ”

面对监管部门， 违规生产的企业自然
会想出各种各样的对策来应付， 我们的监
管部门是睁一只眼闭一只眼， 还是道高一
尺魔高一丈？

“一些监管部门有时候真是很愚蠢，有
的甚至在检查前通知企业， 那能检查出什
么问题？ ”刘俊海说，监管部门的工作总是
流于形式，企业怎么会不钻空子。

今年3月15日 ， 国务院发布文件 ，对
2011年食品安全重点工作作出安排。

这个文件指出， 当前我国食品安全基
础薄弱的状况尚未根本转变， 食品安全领
域的违法行为时有发生， 食品安全管理责
任不落实、 监管工作不到位等问题还比较
突出。

按照这个文件的要求， 今年要严厉打
击食品安全违法违规行为， 进一步提高食
品安全监管水平。 对监管中的失职渎职等
行为， 将依法依纪严肃追究相关责任人的
责任。

从苏丹红鸭蛋到抗生素多宝鱼， 从三
聚氰胺牛奶到瘦肉精猪肉再到如今的染色

馒头， 几乎每一次食品安全事件都与监管
不力脱不了干系， 然而除了三聚氰胺牛奶
事件中国家质检总局局长辞职外， 几乎看
不到对监管责任的追究。

在刘俊海看来， 对食品安全应该是零
容忍， 对监管不力的政府部门与相关责任
人都要做出严厉处罚，该撤职的要撤职，该
降职的要降职， 不能总是无人为监管缺位
负责。现有的监管队伍已经足够了，却总是
监管不好，总要有人为此负责。

“不少政府部门依旧将发展放在第一
位，认为企业发展起来了，其他问题都是小
问题。”刘俊海说，这样的观念是错误的，发
展必须是在规范中的发展， 不能总是无规
范的乱发展。

每次面对食品安全事件， 我们都希望
是最后一次，这样的愿望何时能够实现？

中毒之后处理难 事前监管无人管

食品小作坊安全监管谁负责

本报记者 韩俊杰

实 习 生 王晓星

近一个月来，河南省卫辉市（县级）的
梁轩海家都沉浸在急性食物中毒的阴影

中。
3月19日7时多，梁轩海14岁的儿子和4

岁的女儿以及5岁的侄女，空腹吃了他妻子
买的猫耳朵、薯条、虾片等散装小食品。不
到4分钟，3个孩子就出现全身无力、 头晕、
头痛、冒汗、流涎、恶心、呕吐等中毒症状。
经过抢救，孩子们脱离了生命危险。医生诊
断认为：3个孩子都是有机磷农药中毒，如
果晚送一会儿，后果不堪设想。

“怎么会这样？孩子们早上还好好的，
昨天晚上也没有任何异常， 怎么吃了这些
散装小零食以后就出现问题了？ 是不是这
些食品有问题？”梁轩海满腹疑惑。

小作坊食品屡屡出事，事
后追究不容易

梁轩海告诉中国青年报记者，孩子们吃
的散装小食品是他妻子18日傍晚在集市的
一个流动摊床上买的。当天晚上，他们把这
些用塑料袋包装着的东西放在专门放食物

的抽屉里，不可能在家里沾上农药。
19日下午， 梁轩海到乡工商所投诉。该

所工作人员随即到集市上将流动摊贩秦胜

印的余货进行了封存。“该所所长告诉我们，
由于不能确定是不是食物本身的问题，只有
先去化验孩子具体中毒情况，化验结果出来
以后才能进行调查。”梁轩海说。

在咨询过卫辉市防疫站之后， 梁轩海
发现， 孩子中毒情况的化验， 卫辉市做不
了，只有到省会郑州才能做。而且，这个化
验做下来居然需要几十万元。

“这3个孩子这一周的医药费就花了3
万元，我们怎么还有几十万去做化验啊？！”
梁轩海看着那捆厚厚的住院账单， 愁眉不
展。

梁轩海也曾打过110报案。卫辉市公安
局刑侦大队在了解情况之后解释说， 食物

中毒属于工商管理部门的职责， 目前无法
确定是食物本身的农药残留还是有人故意

投毒，只能等结果确定以后才能立案。
卫辉市工商管理局副局长秦跃华对中

国青年报记者说：“这些散装食品是他们3月
18日在集市上买的，第二天早上吃过以后才
有事的。但与此同时，并没有发现其他购买
者出现中毒的现象。所以是食物本身带农药
还是食物买回去以后出现农药污染，还有待
确定。”

在接受记者采访时， 散装小食品的卖
家卫辉市农民秦胜印， 也一直强调自己卖
的东西没有问题。

到底是哪一个环节出了问题？ 在河南
省有关媒体的关注下，3月24日晚上8点多，
太公乡工商所通知买卖双方当事人到场，
将19日下午封存的食品进行了取样，25日
早上送往河南省疾病预防控制中心进行化

验。28日，检测结果显示：检测的食品样品
呈阴性，不含有机磷。

目前，梁轩海家的3个孩子都已安全出
院。 但孩子中毒的具体原因至今仍是一个
谜。“我们拿家里的食品给鸡吃， 鸡也出现
了相关的症状。 可工商局封存的东西却检
测没有问题。 难道我们会害自己的孩子？”
梁轩海说。

与梁轩海一家有相似遭遇的还有郑州

市的吕女士一家。 据河南当地媒体报道，
2010年11月23日下午，郑州市民吕女士的母
亲在小区门前的流动摊贩上买了4元钱的猪
肝。结果当晚一家3口吃后全部中毒，其中怀
有9个月身孕的吕女士因医治无效死亡。

记者在网上搜索发现， 因食用小作坊
食品中毒的事件屡屡发生，数不胜数。就在
4月13日，因食用小作坊供应的米皮，河南
省周口市一学校25人发生食物中毒。

小作坊食品抽检信息竟不公开

据记者了解， 卖给梁轩海妻子散装小
食品的流动摊贩属于无证经营。对此，卫辉
市工商局工作人员称，2004年中央出台一
号文件 《中共中央国务院关于促进农民增
收的若干政策意见》中有规定：对合法经营
的农村流动性小商小贩， 除国家另有规定
外，免于工商登记和收取有关税费。无证经
营并不违法。

记者在卫辉市几家批发商店调查，找

到了一些散装零食。 店主称这几种小食品
都产自卫辉市附近的一家东升食品厂。但
是令人奇怪的是， 同一个食品厂出产的食
品，在外包装上却有两个产地：一个是卫辉
市薛屯，一个是浙江余杭市。记者依照包装
袋上的电话进行咨询， 对方称：“厂长在外
地，厂里生意不好已经关门放假了。”

对于这种明显存在问题的食品， 记者
询问太公工商所的工作人员。 该所工作人
员先是表示：“我们每周都会对辖区内的商
店和营业部门进行巡查， 这个情况我不知
晓，需要询问巡查人员 。”数天后 ，他们又
称：“负责这个事件的工作人员今天请假
了，相关情况不清楚。”几天后记者继续询
问，该所又称，该食品厂不在其辖区，属于
质检部门的管辖范围。

随后记者电话联系卫辉市质量技术监

督局，但是意外的是，不管是举报电话还是
打假投诉电话，都处于欠费停机状态，无法
接通。

记者了解到，《食品安全法》 第二十九
条规定：“食品生产加工小作坊和食品摊贩
从事食品生产经营活动， 应当符合本法规
定的与其生产经营规模、 条件相适应的食
品安全要求，保证所生产经营的食品卫生、
无毒、无害，有关部门应当对其加强监督管
理，具体管理办法由省、自治区、直辖市人
民代表大会常务委员会依照本法制定。”

但是， 卫辉市工商局消保科一名工作
人员告诉记者，就目前的情况来说，全国一
多半省市并没有相关政策出台。 农村生产
加工小作坊和流动摊贩基本处于监管空

白。“这些小食品的流动性比较大， 没有固
定场所，监管起来难度极大。而且从2009年
停收工商费用以后， 他们就不再进行工商
登记， 工商部门对他们的监管基本上都是
事后监管，也就是出了问题再去管。”

该工作人员解释说， 他们日常的抽检
多是针对大厂和知名品牌的食品。“小加工
作坊和小厂生产的食品多而繁杂， 而我们
的人员和经费有限，不可能做到样样监管。
而且， 这些存有隐患的小食品是很难进入
正规商场和大型超市的。”

在河南省工商行政管理局， 消保处一
名负责人告诉记者， 工商部门只是对流通
领域的食品进行监管、抽查，如果质监部门
没有从源头上把好关的话， 小食品很容易

走入市场。“抽检不是普检， 也就是给厂家
一个压力，如果抽检不到的话，这类产品就
很容易蒙混过关。”

记者在采访中发现， 由于各县市的情
况不同， 食品安全的抽检频率和周期并没
有统一的规定。 河南省工商行政管理局有
关工作人员也表示， 各地具体抽检情况要
看各地政府部门的安排， 省局仅仅起一个
指导作用。

记者随机在市场上买了一些小作坊和

小工厂生产的小食品， 并通过河南省质量
技术监督局食品处工作人员的帮助， 证实
标示为郑州市管城区毛国强食品厂生产的

豆腐干的生产许可证号无法查到。 记者以
消费者身份到郑州市管城区质量技术监督

局投诉， 希望了解该局对小食品加工厂的
日常巡查和检验情况， 该局却称：“这些是
我们的工作内容， 只能对上级部门进行汇
报，不对社会公开。”

记者就此询问河南省质量技术监督局

小作坊食品的监管情况，经过约访、留条等
程序以后， 三天的等待换来了该局相关负
责人电话告知：“目前人大正在开会商议食
品类加工小作坊的立法情况”。

在河南省质量技术监督局官方网站

上， 记者查到最近一期的关于小食品类的
抽查报告的公告时间为2010年6月2日。记者
在新乡市质量技术监督局网站上查阅发

现，该局在2010年第三季度、第四季度都有
食品安全抽查计划，且已于2010年12月20日
截止。 但是记者从该局的网站和省局的网
站上，都无法找到抽查结果。

无人愿管，小作坊想合法竟也难
今年全国两会期间，有媒体报道称，目

前中国食品生产加工单位约有44.8万家，
其中80%为10人以下的小企业、小作坊；食
品经营主体约323万家， 有证餐饮单位约
210万家，无证照的小作坊、小摊贩和小餐
饮则难以计数， 食品安全监管对象点多面
广，小、散、乱的特点突出。

为什么这些黑作坊能够生存？ 有知情
者向记者透露， 目前一个小作坊如果要办
理一整套食品生产许可的手续，最起码得5
万元。 而许多小作坊什么证都不办，2万元
就可以生产。而且，由于这些“三无”小作坊
生产的产品价格低廉，上门送货，深受不少

小商店和小超市的喜欢。
以郑州市管城区一家食品厂生产的一

箱420袋的小包装麻辣食品为例，批发价格
每袋为0.28元，零售价为0.5元，毛利润率近
100%。而由于处于监管空白，其食品质量
和安全根本无法保证。

另一个更加令人哭笑不得的情况是，因
为监管空白、责任不清，在一些地方，一些小
作坊想取得合法的身份竟然也无法实现。

在河南省平顶山市，众多馒头、面条作
坊均没有卫生许可证和营业执照。 一家面
条作坊的店主对记者说 ：“不是我们不办
证，是现在的政策让我们不用办证，也找不
到哪个部门去办证。”

据记者了解，自《中华人民共和国食品
安全法》颁布实施以后，取消了对食品加工
小作坊和食品摊贩的食品卫生许可和工商

登记， 而包括河南省在内的全国绝大多数
省区市的食品生产加工小作坊和食品摊贩

管理条例目前仍未出台。结果，一些食品加
工小作坊原有的卫生许可证被废止， 原工
商执照也失效， 同黑作坊一样处于无照无
证的状态，有关职能部门也不愿去管。

记者采访了解到， 对此， 卫生部门认
为， 面条作坊进行的是食品生产和加工活
动， 应该找质监部门办理生产许可证。 质
监部门则认为， 质监部门只为生产加工性
企业办理生产许可证， 面条作坊不在办证
范围之内， 应该由工商部门或食品药品监
督部门办理。 而工商部门则认为， 工商部
门主要负责食品流通环节许可证的办理，
质检部门应该给面条作坊办理卫生许可

证。
“食品小作坊在我们身边随处可见，

与群众的生活息息相关 。 但是他们处在
这样没人管的境地， 其食品安全怎么能
够保证？” 郑州市一位市民说， “希望政
府赶快出台管理办法 ， 切实保护群众的
食品安全 。 否则， 说不定哪天我也中毒
遭殃了！”

截至记者发稿时 ， 记者了解到 ， 目
前广东等省份已经对食品生产加工小作

坊和食品摊贩管理出台的条例草案， 向
社会征求意见 ； 河南省相关的立法工作
也已经启动， 但是何时出台目前仍无时
间表。

本报郑州4月14日电

4月12日， 上海， 执法人员正在展示用于给馒头染色的着色剂———柠檬黄。
新华社记者 裴 鑫摄 (资料图片)

我们又要成为馒头鉴别专家？

殷国安

上海“染色馒头”被曝光后，各地工商
质检部门均开展了染色馒头的排查。 对于
各种“加料”的不健康馒头，专家也给出了
相关鉴别建议。

人生在世，真是“过到老，学不了”———
在识别馒头方面， 专家就向我们介绍了不
少知识。比如，如何辨别真假玉米馒头？就
有“一看二闻三泡”的办法。而如何辨别添
加膨松剂的馒头，专家提醒消费者，添加了
膨松剂的馒头从外观和手感上是能辨别出

来的……
专家为什么要教导我们识别馒头的知

识？这当然是形势的需要，很有必要性、针
对性和紧迫性。 因为现在上海超市出现了
“染色馒头”，引起消费者的恐慌和愤怒。专
家于是抱着强烈的社会责任感， 传授识别

馒头的知识。
照理说，我们不应该辜负专家的好心，

应该认真学习识别馒头的知识， 可以有助
于食品安全。 但是， 我们实在感到勉为其
难。 因为若干年来， 我们要学的知识太多
了。

专家教给我们的识别商品知识， 起码
有几十种。从如何识别注水的肉、敌敌畏浸
制的火腿、抛过光的大米、服过避孕药的黄
鳝，到识别致癌的毛巾、人造的皮蛋、伪劣
的卫生纸……这种学习活动每年都会进行
好几次。这么多知识，我们哪里记得住？只
有记在小本子上，带着知识进市场，一边对
照一边购物了。

消费者不仅没有可能学习这么多知

识，也不应该让消费者学习这么多知识。社
会本来就应该是有分工的，工人做工，农民
种地，解放军站岗，不能让工人和解放军也
同时自己种粮食啊。同理，专家研究食品科
学，研究食品鉴定的办法，我们如果也学会
了，专家做什么啊？

而对于食品安全的保障， 国家设置了
许多职能部门，有质监、工商、卫生、药监等

等。他们应该把好关口。现在，应该履行职
责的把关人不负责任，听任伪劣食品，甚至
有毒有害食品进入市场， 然后让消费者去
识别，这不是太荒唐了吗？

所以， 专家官员如何识别真假玉米馒
头、如何辨别添加膨松剂的馒头的知识，应
该教给监管部门。让他们学会之后，把住进
入市场这个总关口， 我们消费者就可以放
心大胆地购买食品了。而从现实情况看，一
些监管部门确实需要学习， 他们根本不懂
如何监管。 上海盛禄食品有限公司分公司
办公室人员称， 一般来说馒头一个月抽查
一次，他们来检查，我们就把东西拿到办公
室给他们检查，不让他们去车间；他们一来
我们就把车间的门关上，不让他们进去。联
想到河南瘦肉精的检验， 养殖户拿人尿冒
充猪尿检测，也可以蒙混过关呢。

当然， 监管部门的官员可能并不缺少
识别的相关知识，而是缺少责任心，其原因
又是我们缺乏有力的问责制度。 但无论如
何，老是向消费者普及商品知识，老想把消
费者逼成专家，是一个误区，更是市场经济
下的一个悲剧。

经济时评


